
L’assemblée générale 

PV du 29 novembre 2016 

 
 

 

Assemblée générale du Cercle agricole de Delémont 

Le 29 novembre 2016 

Au restaurant de la Claude-Chappuis à Develier 

Ordre du jour adopté : 

1. Ouverture de l’assemblée par le président du CAVD 

2. Désignation de scrutateurs 

3. Approbation du PV de l’assemblée générale du 19 novembre 2015 

4. Rapport du président 

5. Rapport de la présidente du groupe apéro 

6. Comptes CAVD 2015 

7. Comptes groupe apéro 2015 

8. Programme d’activités 2017 

9. Divers 

- Informations ECR, FRI, CJA 

Membres et invités présents : Selon la liste des présences disponible à la CJA. 

Membres et invités excusés : Gabriel et Aline Dominé, Samuel et Allie Gyger, Martial Lachat, Noël 

Saucy, Jean-François Pape, Claude Fleury, Rémi Carnal, Claudius Mangold 

 

1. Ouverture de l’assemblée par le président du CAVD 

Manfred Scheurer, président du CAVD, ouvre la séance à 10h10 et remercie les membres présents. 

L’ordre du jour est accepté. 

2. Désignation de scrutateurs 

Nicolas Allimann et Nicolas Pape sont désignés comme scrutateurs par le président. 

3. Approbation du PV de l’assemblée générale du 19 novembre 2015 

Le PV est accepté par les membres présents sans remarque. Le président remercie son auteur. 

4. Rapport du président 

Le président donne un aperçu de la situation agricole de 2016 et des activités du comité.  

La météo capricieuse de cette année a eu des incidences négatives sur les récoltes en général.  
Le CAVD a traité de nombreux sujets d’actualité durant cette année (politique nationale et régionale, 
marché du lait, collaboration entre agriculteurs etc.).  
Le comité a participé à la campagne nationale contre les déchets (Clean-up Day) avec succès. Les 
membres ont aussi été présents à l’Espace agricole lors de la Foire du Jura. 
Suite à la dernière assemblée, le comité a visité la sucrerie d’Aarberg.  
Brunch du premier août, plus de 800 personnes y ont participé dans la région. Le président incite les 
membres présents à s’inscrire pour l’année prochaine. 
Il témoigne de l’engagement du comité pour défendre les intérêts des agriculteurs de la Vallée de 
Delémont. 
Le rapport est mis en discussion et approuvé par l’assemblée. 

5. Rapport de la présidente du groupe apéro 
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La présidente, Yvette Petermann présente le rapport du Groupe Apéro. 

Le groupe, qui est un peu le bébé du CAVD, permet de valoriser les produits du terroir. Il a 

été créé en 2010 avec 7 paysannes dans le groupe de base. Il est ouvert aux autres 

paysannes pour des prestations ponctuelles. Le service est très apprécié par les clients. 

Plus de 30 événements ont été réalisés en 2016 et plus de 1000 personnes servies.  

Ce succès est atteint sans publicité. Le seul canal de promotion est le bouche à oreille (les 

paysannes craignent d’être débordées). 

Les demandes viennent de toutes parts, collectivités, entreprises, écoles, privés, lors de 

toute sorte de manifestations. Le groupe s’adapte en fonction des demandes qui arrivent de 

plus en plus à la dernière minute. La gestion se fait tout de même de manière aisée et les 

paysannes font preuve de souplesse.  

Un repas par mois est servi au personnel de l’entreprise Victorinox. 

Les clients recherchent un événement convivial marqué par la qualité des produits du terroir 

de la région de la VD. Les membres se retrouvent régulièrement pour un échange 

constructif, positif et participatif qui garantit la durabilité du service.  

Pour l’an prochain, il faudra doubler les effectifs pour les postes clés afin de garantir la 

qualité de service actuelle.  

 

6. Comptes CAVD 2015 

Mélanie Gyger présente les comptes du Cercle agricole. Le bilan au 1er janvier 2015 se montait à 

14’541.40 francs. Le bilan au 31 décembre 2015 était de 19'500.85 francs. Le résultat de l’exercice 

2015 s’élève à 4959.45. La participation à l’AG de la Cja a permis de récolter 822.60 francs. 

Au nom des vérificateurs de comptes, Thierry Linder confirme le contrôle des comptes et propose de 

les accepter (vérificateurs : Aline Dominé et Thierry Linder). 

7. Comptes groupe apéro 2015 

Mélanie Gyger (MG) présente les comptes du groupe apéro. Le bilan au 1er janvier 2015 s’élevait à 

9'615.10 francs. Le bilan se montait à 11’978.85 francs au 31 décembre 2015. Le résultat de l’exercice 

2015 est de à 2'363.75. 

MG présente quelques détails des comptes. Les principales dépenses sont le matériel de cuisine ainsi 

que les différents dons pour les événements particuliers.  

Yvette Petermann ajoute que les producteurs sont payés de manière équitable. L’objectif est bien de 

mettre en valeur les produits de la région et pas de faire fortune. Michèle Grolimund est remerciée 

pour la bonne tenue des comptes. 

Thierry Linder lit le rapport des vérificateurs des comptes qui attestent de l’exactitude des comptes 

du CAVD et du Groupe apéro et félicite la caissière pour son excellent travail. Au nom des 

vérificateurs, il recommande à l’assemblée d’accepter les comptes et d’en donner décharge à la 

caissière (vérificateurs : Thierry Linder et Aline Dominé).  

L’assemblée accepte les comptes à l’unanimité.  



L’assemblée générale 

PV du 29 novembre 2016 

 
 

 

8. Elections 

Céline Odiet présente Maude Koller qu’elle propose au comité. Elle la recommande pour la 

remplacer au Cercle agricole. Elle est accueillie par des applaudissements.  

Marie-Claude Bögli remercie Céline Odiet pour les services qu’elle a rendus au comité. 

  

9. Activités 2017 

Le président présente les activités prévues pour 2017 : 
- Organisation d’une activité thématique ouverte à tous les agriculteurs (forums, 

présentations, visite etc.) 
- Promotion de l’agriculture (journée du lait, Clean-up Day, initiative pour la sécurité 

alimentaire, Foire du Jura, participation au Concours suisse des produits du terroir etc.) 
- Mise en place d’une plateforme de collaboration inter-CUMA 
- Continuité dans la collaboration avec la Cja 
- Soutien actif à l’initiative de l’USP pour la sécurité alimentaire 

Il remercie les membres du comité pour leur engagement. 
 

10. Divers 

Bertrand Mouttet revient sur le prix du lait. Il trouve aberrant que les prix soient toujours revus à la 

baisse. Les contrats mensuels font peur. On doit prévoir les quantités bien à l’avance et les aléas de 

l’agriculture ne sont pas du tout prix en compte.  

Au-delà de la Cja, les instances de défense professionnelle ne font pas grand-chose (rien). Il émet le 

vœu de trouver une solution pour modifier la manière de faire des distributeurs et faire réagir les 

médias. Les distributeurs doivent choisir s’ils veulent continuer de travailler avec les producteurs CH. 

Tout le monde n’a pas la chance d’avoir assez de paiements directs pour tourner. Il faut alerter 

l’opinion publique de cette situation. Manfred Scheurer garantit que le CAVD prend note et que le 

sujet sera traité au comité.  

 

Informations de la CJA 

Philippe Jeannerat apporte les salutations de la Chambre jurassienne d’agriculture.  

Politique agricole fédérale 

 Budget 2016 corrigé grâce à la mobilisation des agriculteurs 

 Pas de modifications légales pour 2018-21, mais à venir pour 2022. Essentiellement des 
mesures d’économies 2018-21 contre lesquelles la profession se bat. 

 Budget 2017, crédit-cadre 2018-21 et programme de stabilisation actuellement en débat aux 
chambres fédérales 

 Signaux pour le moment favorables pour ces trois dossiers (maintien enveloppe paiements 
directs et promotion de la qualité des ventes, bémol concernant les crédits d’investissement 
et améliorations structurelles). 

Agriculture victime d’attaques régulières et ciblées ces derniers mois. 

 Défense professionnelle anticipe et rétablie la vérité 

 Argumentation liant diminution des dépenses à celles du nombre d’exploitation inacceptable 
(Evolution structurelle, surfaces plus grandes. Paiements directs rétribuent des prestations 
liées à la surface et non à l’unité de production). 
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 Campagne Pro Natura scandaleuse. L’agriculture a fait des efforts, même s’il reste du travail. 
Le Plan Phyto de la Confédération pose de nouveaux jalons. 

 Attaques contre des porcheries vaudoises. L’agriculture doit être irréprochable dans le 
respect des normes.  

 Ces attaques arrivent au mauvais moment, alors que l’initiative pour la sécurité alimentaire 
est en passe d’être votée. 

Politique cantonale 

 Nouveau ministre en charge de l’agriculture 

 Excellente connaissance des dossiers 

 Contraintes budgétaires, même après OPTIMA 

 Recherche de mesures équilibrées 

 Collaboration avec les députés agricoles 

Prix du lait, PSL, Mooh 

 Cja très active, voit positivement le regroupement des producteurs 

 Très critique concernant les conditions d’achat, les suppléments de quantités et l’absence de 
gestion des quantités 

 Amélioration des prix internationaux, mais qui reste bas en Suisse 

 Continue à faire réagir ! 

 PSL est trop orienté Industrie et pas assez Producteurs. Il faut que les cotisations soient non-
obligatoires.  

CJA 

 Aménagement du territoire : nouvel aménagement des zones à bâtir, retour de surfaces à 
l’agriculture (100ha), densification. 

 LGEaux : Nouvelle loi cantonale sur les Espaces Cours d’Eau, révisions des tarifs 
d’approvisionnement, eau abreuvée au bétail exemptée de taxe 

 Fusion réseaux écologiques : rationalisation  

 Marchés de bétail : Très bonne affluence, surenchères, soutien du canton, formation et 
transparence des prix, encouragement à participer, rôle social 

 Terrentraide : Depuis 1er janvier 2016, 24 abonnés, 11 dépannages, exploitations laitières, 
deux dépanneurs réguliers. 

 Nouveau site internet : Plus convivial et meilleure interaction avec l’actualité 

 La Cja apprécie la collaboration avec le CAVD 

 Problème d’accès des fermes à l’eau. Les agriculteurs sont invités à s’annoncer pour trouver 
des solutions collectives. 

Bilan animateur. 4 comités durant l’année, bien suivis, soutien administratif apprécié, succès du 
Clean-Up Day, nombreux débats entamés au comité. Bonnes interaction et discussions. Les 
membres qui ne font pas partie du comité sont invités à transmettre leurs questions. 

Nous allons continuer à collaborer en ce sens et à nous engager pour l’agriculture de la Vallée de 
Delémont.  

 

Informations de l’ECR.  

Jean-Paul Lachat transmet les salutations du Service de l’économie rurale. Ces séances sont 

constructives et permettent de discuter des questions des agriculteurs. 
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Situation Confédération Helvétique 

 La situation actuelle de l’agriculture suisse est plutôt alarmante (baisse paiements directs, 
ouverture des marchés etc.) 

 Il félicite les agriculteurs pour leur adaptation rapide aux contraintes de la PA. Parfois trop 
rapide pour la PA. (Exemple Réseaux : 80% d’exploitations inscrites). Les budgets sont vites 
saturés à cause de cette adaptation rapide (diminution contributions réseau et qualité I). 
C’est une surprise que la contribution de transition ne réduise pas. La situation différente 
dans les autres cantons explique cela.  

 Il y a différente manières de voir en fonction de la position (lobbies : seulement 4 entreprises 
transforment tout le lait d’industrie !). Les décisions se font trop souvent au désavantage des 
producteurs qui ont du mal à s’entendre. PSL devrait beaucoup plus travailler à la 
FEDERATION des producteurs.  

 JPL a l’impression que le monde agricole n’a jamais été autant désuni. Ce qui profite aux 
adversaires. Attaques virulentes des milieux économiques. Changements pour 2021. Volonté 
d’ouverture des marchés, diminution de protection de frontière (viande et céréales en 
pâtiraient). Le débat s’annonce virulent.  

 Le canton est considéré comme trop revendicateur mais il ne faut pas se laisser museler. Il 
faut trouver des partenaires. 

 A l’avenir, les biens agricoles risques de plus en plus d’être importés et les services et 
machines seront exportés. L’agriculture n’est qu’une monnaie d’échange. 

 Les paiements directs seront réattribués. (contributions à l’innovation etc.) en discussion.  

Situation cantonale. 

 La ligne de conduite n’est pas remise en question par le nouveau gouvernement. 

 Un volet agriculture au programme de législature : Favoriser la collaboration avec les autres 
milieux économiques. Cela permettra de défendre les budgets. 

 Les instruments pour améliorer l’accès à l’eau existent : soit de manière individuelle 
(projet/étude à soumettre à l’ECR), soit dans une démarche communale qui peut aussi être 
soutenue (financement plus important). Les personnes concernées doivent anticiper.  

 Aides aux exploitations paysannes. Le fond contient pas mal de liquidités. Il permet 
d’apporter des liquidités à l’entreprise. Cette possibilité oblige au remboursement. 
Néanmoins, si trop d’argent s’accumule, il faudra le rendre au canton. Il faut mobiliser ces 
fonds. Avec les crédits d’investissement, 10 millions ont été accordés. AEP pas possible de 
mobiliser pour les reconversions bio. 

 AOP des vins du Jura. Utilisable dès l’an prochain par les producteurs qui en ont fait la 
demande. 

 Marchés publics. 18 mois avec bonnes enchères. Les contributions incitent les agriculteurs à 
venir même en cas de baisse des enchères. 

 Géo-données. Géo-référence de toutes les parcelles exploitées. Mandat Agridea qui créer 
une plateforme. Les agriculteurs devront dessiner leurs parcelles sur cette plateforme en 
2017. Mise en œuvre bien perçue dans d’autres cantons. 

 

Informations de la FRI :  

Les salutations de la FRI sont apportées par Pierre-André Fringeli. Il félicite le « jeune » comité pour 

son travail. 



L’assemblée générale 

PV du 29 novembre 2016 

 
 

 

Il présente les activités de la FRI 

 Projet Interreg Lait’ficient en cours de réalisation. Flyers disponibles. On cherche des 
exploitations pour participer. 

 Projet Herb’ficient. Tests de mélanges d’herbages. Résultats à consulter sur le site de la FRI 

 20% de bio pour 2020. En bonne voie. Il ne faut pas scinder bio et non-bio au niveau des 
techniques. 

 Récapitulatifs situations de sècheresse à envoyer à l’ECR 

 Effectifs élèves stables 

 Marguerite en cours de réalisation avec 4 investisseurs (2 JU et 2 JUB) 

 Les cours et formations continues sont disponibles sur le site de la FRI 

 Il excuse le directeur qui participe à une autre séance. 

 

Corinne Gerber apporte les salutations de l’APJ. Elle remercie et félicite les dames du comité et le 

Groupe Apéro qui mettent en valeur les produits de la région. Elle les encourage à continuer en ce 

sens. 

Bernard Mouttet intervient au sujet de la Taxe des eaux avec prix préférentiel. Selon lui, les termes  

prononcés par le responsable des Eaux de la commune du Val-Terbi sont inacceptables : « Les 

paysans touchent assez de paiements directs pour payer ces taxes. » Que faut-il faire ? Michel 

Darbellay répond qu’il n’y a pas de raison de faire payer le prix normal alors que des subventions ont 

été payées aux communes. Dominique Erard ajoute que les paiements directs sont perçus pour 

d’autres choses que les eaux ! Jean-Paul Lachat a insisté auprès du canton pour que les subventions 

versées aux communes pour les infrastructures rurales (fond pour l’eau) soient pris en compte dans 

le calcul. Joël Tschannen qui est au conseil communal dit que les communes ont peur que les 

propriétaires de piscine soient considérés comme des grands consommateurs (pas le cas, moins de 

1000 m3). 

CJA et ECR s’occupent de ce problème. 

Marie-Claude Boegli remercie le président Manfred Scheurer pour tout le travail effectué durant 

l’année. 

Manfred Scheurer. Décisions du parlement concernant la protection des abeilles. Il y a d’autres 

personnes à prendre en compte dans ce débat (des apiculteurs qui traitent mal leurs colonies (qui 

vont « piller » les autres colonies)). 

L’assemblée est levée à 12h05.  

A la suite de l’assemblée, Joël Tschannen et Jean-Marc Laville présentent le projet Réduction des 

coûts de production, organisé par les Jeunes agriculteurs jurassiens. 

 

Le président    Le rédacteur du PV 

Manfred Scheurer  Ignace Berret 


